

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

Y SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, 40 pesetas. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción, cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, HERNÁN CORTÉS, 8, P.º A. Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas y de los corresponsales del periódico, ó dirigiéndose directamente al administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias: de la Administración, al de Juan José Morato.

LA SEMANA BURGUESA

Aunque no en tanto grado como en la época de la «campana» de Melilla, ha habido en la semana última, con motivo de la insurrección en Cuba, las consabidas calurosas despedidas á los desdichados que van á ser víctimas del vómito, cuando no de las balas de los insurrectos.

Y cuenta que las tales balas son españolas, así como los fusiles que las disparan.

Como que algunos patriotas se han encargado de proveer de armamento á los rebeldes.

Que una cosa es el amor á la patria y el negocio es otra cosa.

¿Qué demócratas son los diputados republicanos!

¿Qué dirán ustedes que ha hecho uno de ellos, el señor Rodríguez, en estos últimos días?

No ha pedido, como pudiera creerse, la jornada de ocho horas para los obreros del Estado; ni ha propuesto reformas de interés para los obreros; ni tampoco ha reclamado que el servicio militar fuese obligatorio; el hombre, que debe ser revolucionario de verdad, ha pedido la ampliación del plazo para la redención de los reclutas destinados á Cuba.

Porque no es cosa de que los herederos de nuestros antipáticos burgueses vayan á dicha Isla como cualquier pelagatos.

Y el facilitar á esos herederos la redención es obra meritoria en quienes sólo defienden los intereses de la clase burguesa.

Que es lo que hacen siempre los republicanos. O mienten los hechos.

Por cierto que los diputados republicanos, que tantas pruebas tienen dadas de que les importa un comino cuanto se relaciona con los trabajadores, no han dicho esta boca es mía en el Parlamento acerca de la catástrofe ocurrida en una mina de Huelva.

Quienes han pedido al Gobierno que exija responsabilidad á los culpables de aquel tremendo accidente han sido dos diputados monárquicos, aunque ya supondrán ustedes que tal petición es de mentirijillas.

Verdad es que los diputados republicanos han estado muy ocupados en la nauseabunda discusión del acta de Vendrell.

Y después de campaña tan... bufa como la que ha hecho D. Nicolás, en este asunto, no quedan bríos para nada.

Ni prestigio tampoco.

Estábamos acostumbrados á ver nuestro Parlamento y los de los demás países que disfrutan de la civilización capitalista—convertido en plazuela—y perdonen las verduleras la comparación—; pero jamás habíamos visto que nadie tuviera la impudicia de hacer gala de sus apostasías.

Será cosa de pedir á los señores que turnan en el mango del cotarro gubernamental que, por lo menos, sean hipócritas y cubran las apariencias.

Porque con discusiones como la del acta de Vendrell, y políticos como Romero Robledo y comparsa, están demás todos los vomitivos del mundo.

Y no es lo peor—para el régimen actual se entiende—que haya políticos que no tengan idea de su dignidad, sino que haya quien aplauda ciertas cosas.

¡Confortable espectáculo han dado la pasada semana los «padres de la patria!»

La Subcomisión de presupuestos de Fomento propone un aumento de 90.000 pesetas para atender á los gastos que ocasione el establecimiento de cátedras de religión y moral en los Institutos de segunda enseñanza.

Como íbamos á poder vivir sin cosa tan excelente como las cátedras de religión! Porque está probado que la religión es el gran suavizador de costumbres.

Y si no, que lo diga el seminarista italiano que disparó un revólver sobre su rector, muerto hace pocos días.

Y los seminaristas de Lugo, que han andado á puñaladas.

Seguramente que cuando nuestros compañeros hayan leído en la Prensa la descripción de los succulentos cocidos y apetitosos panes con que los Ayuntamientos de Cádiz, San Fernando y otros puntos socorrian á los trabajadores sin ocupación, habrán admirado á aquellos

Municipios; pero ¡ahl, desgraciadamente, no es verdad tanta belleza.

Según carta de uno de los que han disfrutado del momio, el pan es tan perverso que no lo quieren ni los perros; los bonos no son bastantes para todos los que lo solicitan, y el reparto se hace del peor modo posible.

En fin, que, como en todas partes, los tales socorros son una mentira para engañar al pobre.

Decididamente vivimos en el mejor de los mundos posibles.

En prueba de ello véase lo que dice un periódico burgués:

El barrio de Tooting, de Londres, no se ha repuesto todavía de la emoción producida por un suceso terrible, al cual dedica la Prensa inglesa gran parte de sus columnas.

Taylor, obrero sin trabajo y desesperanzado de obtenerlo, quiso poner término á la vida miserable que arrastraba, y para ello concibió antes la idea de llevarse al otro mundo á todos los suyos.

La tragedia de que fué teatro el misero tabaco en que habitaba la familia Taylor, es conocida por haber sobrevivido una de las víctimas.

Uno de los hijos del desesperado obrero, dice «que á eso de las diez de la mañana del día 9 despertó á causa de los gritos que salían del cuarto donde dormía su madre.

»En la casa—continúa diciendo el muchacho—había dos alcobas: una para el papá y la mamá, y otra en la que dormían conmigo todos mis hermanitos.

»A los gritos nos despertamos todos y nos incorporamos en la cama.

»En el mismo momento entraba mi padre.

»Me llamó por mi nombre.

»Le contesté... Se acercó, cogió mi cabeza entre sus manos.

»Por un movimiento instintivo puse las mias alrededor de mi cuello.

»Mis demás hermanos comenzaron á gritar desesperadamente.

»Mi papá cortó mis manos con una cosa que yo no sabía lo que era, pero que me hizo mucho daño y me hizo derramar mucha sangre.

»Dejándome á mí, se fué sobre mis otros hermanos.

»Saltó en la cama y comenzó á dar tajos entre lamentos y gritos de agonía. Entonces vi que papá tenía en la mano y blandía terriblemente una navaja de afeitar.

»Parecía un loco. Comenzó á cortarme el cuello á todos, á todos mis desgraciados hermanitos. Sólo dejé, sin duda por olvido, el de Flora sin cortar.

»Después volvió á entrar en el cuarto de mi madre, para ver si había muerto ya.

»Entró de nuevo en mi alcoba, y llorando levantó en alto la navaja, cogió por los cabellos á Flora y le segó la cabeza de un solo golpe.

»Viendo que venía hacia mí, me abalancé sobre él, luché un momento, pude huir, salí por la puerta, bajé á saltos la escalera y me encontré en la calle.

»Al salir cerré la puerta detrás de mí, y fui á contárselo todo á mi vecino Hawkins, que vive en la casa de al lado...»

Y, en efecto, el obrero Taylor había degollado á sus siete hijos y á su mujer.

Después se suicidó.

El régimen que, por el egoísmo feroz en que se asienta, conduce á los hombres á tan horrible extremo, debe ser maldecido por todos y por todos combatido hasta lograr su completa destrucción.

Como no es cosa de que nuestros lectores queden bajo tan tétrica impresión, vamos á reproducir unos párrafos que describen las bodas de Ana Gould, heredera del explotador americano de ese nombre, con un conde de la más empingorotada nobleza de Francia.

Lean, lean, nuestros compañeros, y vean cómo despilfarran lo que arrebatan á los productores los zánganos de esta sociedad:

El día anterior, los floristas encargados de decorar el edificio no se dieron punto de reposo; los vagones llegaban cargados de rosas y orquídeas procedentes de Boston y Filadelfia, y las paredes del edificio, del vestíbulo, de las escaleras, de los salones y de los gabinetes, desaparecían por completo bajo las flores. Maravilloso, sobre todo, era el decorado del salón oriental; el inmenso espejo colocado entre las dos ventanas, estaba cubierto por un tapiz de color rojo bordado de oro, formando un dosel, bajo el cual estaba colocada la mesa en que había de officiar monseñor Corrigan, arzobispo de Nueva York.

El camino que debía seguir la comitiva nupcial desde el salón de música hasta el salón de que acabamos de hablar, estaba indicado por una ancha tela de seda blanca. En el lugar en que habían de colocarse los novios se veía un magnífico arco de flores de lis, de rosas y de orquídeas; al pie de la escalera se había instalado la orquesta, oculta por un grupo de palmeras. Imposible es describir decoración tan fantástica.

Todos los invitados recibieron una caja de plata, conteniendo el *Wedding cake* (pastel de la boda), sobre la cual iban las iniciales en oro G. de C.

A los caballeros y damas de honor se les obsequió con alfileres de diamantes con las mismas iniciales.

¡Lástima que los obreros de Cádiz y el infeliz Taylor

de Londres no puedan leer estos consoladores párrafos, que acreditan lo sabio que es la Providencia y los beneficios que á todos reporta el actual orden de cosas!

LA HUELGA DE MALAGA

Así como está fuera de toda duda el poder inmenso que tiene la Casa de Larios y el dominio casi absoluto que ejerce en la mayor parte del territorio de la provincia de Málaga, no es menos indudable que ese poder y ese dominio serán muy poco duraderos.

Es el feudalismo industrial la fase última de la producción burguesa ó del régimen capitalista, y si rápidas han sido todas las evoluciones de éste, más rápida ha de ser la desaparición de ese último término.

Si el feudalismo antiguo pudo tener larga vida fué porque, al revés del feudalismo moderno, tenía por fundamento algo más que la fuerza material. Su utilidad en un tiempo, y después la lentitud con que el poder real domó sus bríos, diéronle larga vida. Nada de eso le ocurre al que hoy existe. Sobre no representar utilidad alguna, en el mismo momento de nacer crea copiosamente las fuerzas que han de darle muerte.

En el artículo anterior hemos hecho notar cómo autoridades y particulares, dominados por la Casa de Larios, hicieron cuanto ésta quiso contra los huelguistas de «La Industria Malagueña». Pero aquí nos toca decir que si las autoridades desempeñaron esa tarea sin violencia, por haber sido instituidas para servir y amparar á los ricos, los particulares la efectuaron con extremada repugnancia y sintiendo verdadero odio hacia quien les obligaba á proceder así.

Y como no, si todos ellos, en mayor ó menor grado, han sido víctimas de los instintos voraces de riqueza de la poderosa Casa!

Unos hanse visto despojados por ella de lo que poseían y obligados á servirla como asalariados; otros encuéntranse á dos dedos de la quebra por la terrible usura con que dicha Casa les cobra los préstamos que les hace, y otros notan cómo su fortuna decrece, ya por ser aquélla un concurrente invencible, ya porque los privilegios que la misma goza sirven para absorber rápidamente lo que los demás poseen.

El miedo, solamente el miedo, ha impulsado á estos elementos á apoyar á la Casa de Larios en su lucha contra los obreros. La prueba de que ha sido así y de que sentían repulsión hacia la conducta que la Casa observaba con los huelguistas y con quienes los defendían, está en el desprecio que mostraban á todo cuanto se escribía contra éstos en *El Diario de Málaga*, órgano por entonces de los apoderados ó representantes de «La Industria», y en el juicio que les merecieron los atropellos y prisiones que las autoridades realizaron con los obreros.

Más aún: en su fuero interno muchísimos de esos particulares hacían votos por que triunfaran los huelguistas, no viendo solamente en su victoria una satisfacción á las justas reclamaciones de los obreros, sino un gran quebranto moral para la Casa que en Málaga avasalla á todos: á chicos y á medianos.

Auxiliares así, ¿qué pueden tardar en convertirse en declarados enemigos? Muy pocos años.

Que la Casa de Larios monopolice la industria y el comercio en la provincia de Málaga como monopoliza la tierra, y los pequeños industriales y comerciantes perderán la remota esperanza que hoy abrigan de salvarse individualmente, y se asirán á la única tabla de salvación que hay para todos: á tomar puesto en el Partido Socialista para realizar las aspiraciones igualitarias que su programa contiene.

Que la Casa de Larios proletarice á los obreros de vida que dependen hoy de ella, y, quitándoles el temor que han mostrado recientemente, despertará en ellos el espíritu de clase y les obligará á trabajar con actividad por la transformación de las condiciones en que actualmente vivimos.

Que la Casa de Larios, por ser cada vez más poderosa, convierta el Gobierno civil, las Alcaldías, los Juzgados y las Audiencias en verdaderas dependencias suyas, y los habitantes de dicha provincia, convencidos firmemente de lo que son tales entidades y del verdadero papel que desempeñan, se alistarán en las filas revolucionarias para acabar con todo lo que signifique opresión y robo.

Que la Casa de Larios, en fin, con sus expoliaciones, sus abusos, su tiranía y su insolencia, ponga enfrente de sí á todas sus víctimas, dándoles á la vez unidad de ac-

ción, y todo su poder, como el de los Larios de otras localidades y naciones, vendrá pronto abajo.

La huelga de «La Industria Malagueña» ha revelado que la célebre Casa explotadora sólo ha tenido incoaditivamente a su lado a las autoridades. Lo que los demás elementos han hecho a favor de ella no ha sido por voluntad de éstos, sino por la violencia que con ellos ha ejercido la Casa.

Si ahora ha ocurrido esto, ¿qué no ocurrirá dentro de unos cuantos años, cuando dichos elementos, por hallarse totalmente divorciados de la Casa y por tener de ella muchísimos agravios que vengar, respondan con fidelidad a lo que sus intereses exijan y a lo que la dignidad reclame? Que lejos de ayudar, aunque de una manera obligada, a que los Larios sometan a los productores que se rebelen contra sus infamias, se pondrán resueltamente al lado de ellos y trabajarán con ardor para que alcancen la victoria.

Y cuando ese caso llegue, como el solo auxilio de las autoridades no bastará para vencer a los obreros, el poder y el orgullo de la millonaria Casa serán completamente abatidos por los derrotados hoy y por los mismos que, contra su voluntad, han ayudado a derrotar a aquellos.

El desquite será completo, pues el feudalismo industrial que ahora ha servido para atar de pies y manos a los huelguistas y para rendirlos con los rigores de la miseria, servirá mañana para alzar cual un solo hombre a todos los explotados por la Casa de Larios y para poner a ésta en el trance de reardirse, y acaso acaso de perder todos sus privilegios.

LA PATRIA

El antagonismo de intereses y una política torpe y reaccionaria han hecho que en la Isla de Cuba se levanten en armas los que quieren a todo trance que ésta sea independiente.

Con tal motivo la nota patriótica ha vuelto a sonar en el Parlamento, en la Prensa y en todos los Círculos donde impera la política burguesa.

El Gobierno, además de acordar el envío inmediato de 6.000 hombres y de varios buques a dicha Isla, ha declarado en el Parlamento, por boca del ministro de la Guerra, que si esos 6.000 hombres no bastan, enviará 10.000, 20.000, todos los que sean precisos.

Como es natural, esos miles de soldados, salvo contadísimas excepciones, pertenecen a la clase obrera.

¿Y qué interés puede tener esta clase en batir a los insurrectos? Dependiendo Cuba de España, ¿la situación de los obreros de aquí y de allí es buena? La riqueza que produce la gran Antilla, ¿la gozan los trabajadores? Los grandes empleos y los puestos lucrativos que el dominio de ella proporciona, ¿son para los productores? No. Pues si no lo son, ¿para éstos ni aquella riqueza ni aquellas prebendas existen, ¿por qué han de ir allí a derramar su sangre y a sacrificar su existencia?

Ni aun considerando la guerra como un oficio deberían los trabajadores de la Península ir a Cuba. Su patrono—el Estado burgués—tras de darles un mal salario por los riesgos que van a correr allí, les pagará éste tarde y con descuento. Por ahí andan los que no han cobrado aún sus soldadas de la anterior campaña.

Los que deben pelear en Cuba con los insurrectos son los que en aquel territorio se han enriquecido, los que se están enriqueciendo, los que piensan enriquecerse allí y los que allí, a la sombra del dominio de España, hacen prosperar sus industrias o sus negocios.

Esos, éstos, que pueden ver lastimados sus intereses por la rebelión o el triunfo de los separatistas, deben dar su sangre y sus vidas para vencer a aquélla.

Pero, ¡y la patria!—nos dirán tales señores—, ¡y los caros intereses de la patria!—Callad, farsantes: la patria, examinada desde el punto de vista de los intereses materiales, existe solamente para vosotros, pero no para el obrero. Para vosotros, sí, que no estimáis por tal el territorio en que habéis nacido, sino las casas de que sois propietarios, las fábricas que explotáis o las acciones que poseéis. Para vosotros, sí, que realizáis escandalosos negocios a costa de lo que producen los que han nacido en vuestro mismo país. Para vosotros, sí, que con tal de acrecentar vuestra fortuna no tenéis inconveniente en traicionar a la nación que os tiene por hijos, o en asociaros con banqueros ingleses, franceses o de otro pueblo para explotar a vuestros compatriotas.

Pruebas recientes acabáis de dar de que de ese modo, y no de otro, entendéis la patria.

Por el afán del negocio, habéis vendido armas a esos mismos insurrectos a quienes llamáis enemigos, y contra los cuales enviáis a los soldados pobres, que nada tienen que ver con vuestros intereses y con vuestras querellas.

Por el ciego deseo que os anima de enriqueceros, habéis ido a la Bolsa a especular con los valores dando noticias falsas de la insurrección cubana, perjudiciales para el crédito de vuestra propia nación.

Por reservar a vuestros hijos para que exploten a los productores y para que disfruten de la riqueza acaparada por vosotros, habéis tenido el descaro, en el momento mismo en que hablabáis de que era preciso morir por la patria y exterminar a los que piden la independencia de Cuba, de hacer que uno de vuestros representantes en el Parlamento solicitase del ministro de la Guerra un nuevo plazo para que pudieran redimirse a metálico los soldados de familias ricas a quienes corresponde ir a la mencionada Isla.

No nos habléis, pues, de la patria. La vuestra, lo que a vosotros os interesa, a vosotros, a la clase burguesa

toca defenderlo. Los desposeídos, los pobres, no tienen patria, y es una injusticia hacerles pelear por lo que no es suyo, por lo que otros poseen. Lo que lógicamente corresponde defender a los proletarios son sus intereses, esto es, los intereses de todos los oprimidos, de todos los tiranizados, de todos los que sufren hambre y miseria. Y este interés es absolutamente contrario al vuestro.

No ignoramos que hoy por hoy la fuerza que os da la posesión de la riqueza y la endeblez relativa de la organización obrera os permite obligar a los trabajadores a pelear y morir en defensa de vuestros privilegios; mas no olvidéis que los que juzgáis esclavos vuestros van teniendo conciencia de lo que son y de lo que la unión de todos ellos les hará ser, y que llegará un día en que, conformes con el criterio que aquí exponemos, cuando los mandéis luchar por vuestra patria, os responderán:—Luchad vosotros. Nuestra sangre la reservamos para verterla, no por intereses mezquinos; no por ideales ruines, sino por la emancipación de toda la Humanidad. Esa es nuestra patria.

UN EXPLOTADOR MODELO

Aunque generalmente los que explotan a los trabajadores tienen el corazón endurecido y la cabeza dominada por un feroz egoísmo, es lo cierto que hay algunas diferencias entre unos y otros, y, por lo mismo, que si bien todos son odiosos, no lo son de igual grado.

Hay burgués o patrón que, atento sólo al presente y juzgando que en él no hay más disyuntiva para el individuo que ser yunque o martillo, manifiesta sin rebozo alguno que él es lo segundo y que hará cuanto pueda para no dejar de serlo.

Hay otros que, sin darse cuenta de tanto, consideran su posición privilegiada de orden natural o adquirida por sus propios esfuerzos, y viendo en los obreros que explotan simples instrumentos de producción, trátanlos con la mayor descortesía y a veces hasta grosera y brutalmente.

No faltan tampoco explotadores que teniendo certeza, ó, por lo menos, vislumbres, de que lo que son lo deben a medios inicuos, aunque legales, empleados por ellos ó sus antepasados, no sólo tratan de pasar por creadores de cuanto tienen, sino que llevando su hipocresía a un extremo casi inconcebible, fingense extraordinariamente humanos y protectores de los obreros que emplean en sus establecimientos para esquilmar más a aquéllos y mejor esclavizarlos.

El burgués de quien vamos a hablar no pertenece a la primera ni a la segunda categoría, sino a la tercera, esto es, a aquella de donde salen los que, cual enormes vampiros, chupan con verdadero deleite la sangre de los trabajadores.

Trátase de un marqués—el de Comillas—alma de la Compañía Trasatlántica, principal organizador de la última romería española a Roma, y, como buen burgués, tan cuidadoso de cumplir lo que el papa recomienda a los patronos en su encíclica referente a la clase obrera, como nosotros de obtener la estimación y el aprecio de tan famoso explotador.

Tiene el citado marqués ó la Compañía Trasatlántica, que para el caso es lo mismo, un astillero y un dique en Matagorda (Cádiz). Como es consiguiente, en ese astillero y en ese dique hay empleados buen número de obreros, y a fin de que éstos se vean supeditados a la Compañía explotadora, no sólo por tener que vender a la misma su fuerza de trabajo, sino también por haber de admitir la educación y la vigilancia que ella les impone, ha constituido en el citado pueblo la susodicha Compañía un Círculo Obrero.

Para que pueda apreciarse como éste no tiene por objeto mejorar la condición de a los trabajadores que en Matagorda explota la Trasatlántica, y sí, como ya hemos indicado, esclavizarlos más y más moral y materialmente, vamos a reproducir algunos artículos del Reglamento por que se rige ese Círculo, comentándolos a la ligera. Dice el artículo 1.º:

La Compañía Trasatlántica crea en su astillero y dique de Matagorda un Círculo para sus empleados y obreros. Los fines de ese Círculo son cuatro: 1.º El religioso, que consiste en conservar, arraigar y propagar las creencias católicas, apostólicas y romanas entre los socios. 2.º El instructivo, que aspirará a infundir entre ellos los conocimientos religiosos y morales, científicos y artísticos, y principalmente los que se relacionan con las industrias establecidas en Matagorda. 3.º El económico, que se realizará procurando el Círculo el mayor bienestar material posible de sus individuos. Y 4.º El recreativo, que se cumplirá proporcionando a los asociados distracciones honestas.

Los cuatro puntos que comprende este artículo hay que traducirlos del siguiente modo: 1.º, embrutecer a los obreros con una enseñanza nociva, inculcándoles sobre todo la sumisión a su explotador; 2.º, completar la mala obra que el primer punto indica y enseñarles a lo sumo aquellos conocimientos que, aplicados al trabajo, den a la Compañía positivos beneficios; 3.º y 4.º, sacar a los obreros, so pretexto de mejoramiento y distracción, hasta el último céntimo de su salario, ó lo que es igual, desvalijarlos totalmente.

Aparte de lo que el solo conocimiento del lector encontrará de cierto en lo que queda dicho, no nos faltan datos para justificar nuestros asertos.

Que no andamos equívocos respecto al primer punto lo afirman los artículos 2.º y 3.º del antedicho Reglamento.

Consígnase en el primero de éstos: Esta Sociedad dependerá directamente del ilustrísimo señor

obispo de Cádiz en todo lo referente al cumplimiento del fin religioso.

Dícese en el segundo:

El Círculo se coloca bajo la protección de San José.

Lo que necesitan hoy los trabajadores para remediar sus males es que se les diga que Dios hizo el mundo en seis días, y que lo hizo de la nada; que se les explique el misterio de la Encarnación, y que se les hable del Cielo, del Purgatorio y del Infierno? Pues seguramente el obispo no les hablará de otra cosa, concluyendo sus predicaciones ó consejos recomendándoles paciencia y resignación de cuanto sufren para que puedan ser felices en la otra vida.

¿Y qué van ganando los trabajadores del astillero y dique de Matagorda con pertenecer a un Círculo que tenga por protector a San José? ¿Va el llamado padre de Jesucristo a hacer menos dura la explotación de dichos asalariados, a rebajarles las horas de trabajo ó aumentarles el mequino salario que perciben? No. Esa patraña, verdadero insulto hoy a la razón y a los sufrimientos de los obreros de la explotadora Compañía, no tiene más fin que perpetuar entre algunos de esos compañeros ciertos errores que, en unión de otros de distinto carácter, dificultan que la causa del trabajo avance a pasos de gigante.

Confirman también nuestra opinión de que uno de los objetos del Círculo Obrero de Matagorda es embrutecer a los individuos que a él pertenecan los siguientes artículos:

Art. 10. El Círculo celebrará tres comuniones generales al año: una, el 19 de marzo, día del Patriarca San José, patrono del Círculo; otra, el 16 de julio, día de la Virgen del Carmen, y la última, el día de Nuestra Señora del Rosario.

Parécenos que mucho mejor que esas tres hostias al año agradecería el cuerpo de los obreros del astillero ya indicado un cuarterón de carne diario y una copa de vino, cosa que podrían adquirir solamente con que el caritativo marqués de Comillas, retribuyese con menos tacañería el trabajo que aquellos realizan.

Art. 11. En el local del Círculo se explicará el Catecismo a los socios que necesiten esta enseñanza en los días y a la hora que el conciliario estime más conveniente.

El conciliario dispondrá que con la anticipación necesaria se celebren conferencias para preparar a los socios a las comuniones generales del Círculo mencionadas en el artículo anterior, y en general adoptará todas las medidas que juzgue oportunas, ó que reclamen las necesidades espirituales de los socios.

Eso es, mucho Catecismo, muchas conferencias religiosas y muchas comuniones a hombres que se revientan trabajando y sudan gotas de sangre para producir miles y miles de duros para otro.

No es mal pago el que les da el marqués de Comillas. En el número próximo continuaremos examinando la obra de tan famoso católico y millonario.

MÁS CATÁSTROFES

A las que hemos anunciado en los últimos números, tenemos que agregar hoy las ocurridas en nuestro país en el espacio de unos cuantos días.

En una de las minas de Sotiel Coronada (provincia de Huelva) prodújose el día 6 un incendio, cuando se hallaban trabajando en ella muchísimos obreros.

El humo lo invadió todo, cubriendo la estrecha entrada del subterráneo.

Los pobres mineros esforzaronse por salir al aire libre, huyendo de la asfixia. La confusión fué terrible: todos ellos, formando una enorme masa, precipitaronse a la entrada, que, sobre ser estrechísima, estaba obstruída en tan angustioso instante por varios vagones de mineral.

Muchos cayeron en tierra, unos horriblemente magullados y otros ahogados por el humo. Bastantes pudieron llegar al aire libre, pero heridos, contusos, magullados.

Verificada la extracción con muchas dificultades, sacáronse 24 cadáveres y otros tantos obreros heridos gravísimamente. Cálculase que habrá mayor número de unos y otros.

No hay que preguntar por la causa de tan tremenda hecatombe. Es la misma que en todas partes: la codicia de los miserables propietarios de las minas.

De los informes que la misma Prensa burguesa publica resulta que la mina donde tantos infelices han encontrado la muerte ó la inutilidad para toda su vida no se hallaba en las mejores condiciones de ventilación ni en las debidas de seguridad para evitar incendios.

Interpelado el Gobierno en la Cámara de Diputados acerca de tan espantoso accidente, ha declarado por boca del ministro de Hacienda que pondrá los medios necesarios para que se depuren las responsabilidades.

Pero ya se verá como resulta que los culpables de todo ello han sido alguno ó algunos de los desdichados que han perecido, y que la Compañía explotadora está exenta de toda responsabilidad.

Bueno fuera que los cómplices ó encubridores de los criminales millonarios llegasen al extremo de hacer pagar a éstos sus horribles asesinatos!

Sólo la justicia del pueblo, el día que éste triunfe, impondrá a semejantes malvados el castigo que merecen.

De la mina «Mendivil», situada en La Arboleda, se despenó el día 7 un vagón por el plano inclinado, arrojando a un hombre que a caballo pasaba por allí y despidiendo a dos obreros a una distancia de más de 60 me-

tros. La cabeza de aquél fué separada del tronco y arrojada á gran distancia.
También las autoridades de Vizcaya exigirán al propietario de esta mina la responsabilidad en que haya incurrido por el accidente que queda relatado; pero la harán tan efectiva como lo fué la que exigieron á los canallas y bandidos que roban en sus tiendas á los pobres mineros de Vizcaya y los asfixian en los barracones donde les obligan á hospedarse.

En la mina «Cervero», de Mazarrón (Murcia), ocurrió el día 9 una terrible desgracia.
Hallándose trabajando varios operarios, se derrumbó el terreno y sepultó á cuatro de aquéllos. Dos han sido extraídos, uno de ellos muerto y el otro en gravísimo estado. Se cree que los restantes habrán fallecido.
Igual responsabilidad se exigirá á los causantes de este accidente que á los de los anteriores. Los muertos irán al hoyo; el herido, si salva la vida, entrará en un mal asilo ó pedirá una limosna, y los propietarios de la mina seguirán guardando en sus gavetas lo que producen otros desdichados expuestos á tener el mismo triste fin que aquéllos compañeros suyos.
¡Trabajadores! No demoréis un instante la organización de vuestra clase. Lo exigen vuestras vidas, vuestros intereses y vuestra dignidad.
Sólo vosotros, estrechamente unidos y guiados por el gran ideal de la emancipación del hombre, podréis acabar con esta sociedad criminal y bárbara.

NOTICIAS DEL 1.º DE MAYO

FRANCIA

A fin de que la próxima Manifestación internacional tenga en París la importancia que le corresponde, todas las organizaciones obreras y socialistas están celebrando reuniones para determinar los actos que han de llevar á cabo el 1.º de mayo.

INGLATERRA

La Manifestación obrera promete ser este año en la Gran Bretaña mucho más importante que en los anteriores.
Desde hace algunas semanas nótase en todos los centros obreros gran agitación para dar á dicho acto el mayor relieve.
Todos los periódicos socialistas publicarán números extraordinarios.

AUSTRIA

También se hacen en este país los preparativos para la movilización de las fuerzas obreras el próximo 1.º de mayo.
Siendo Austria la nación donde más efecto ha producido la célebre Manifestación acordada en el Congreso internacional de París, es de creer que en el presente año revista caracteres imponentes.

DE NUESTROS CORRESPONSALES

Valencia, 9 de marzo de 1895.

Aunque con el natural sentimiento de los anarquistas, celebróse el domingo último el anunciado meeting de propaganda.
Componían la Mesa los compañeros Martínez Andreu, Roselló y Chordá, como presidente y secretarios respectivamente, y usaron de la palabra los compañeros Fambuena, Sanchis, Gascó y García Quejido, á quien se deseaba oír.
Defendiéndose unánimemente la necesidad de que la clase obrera se asocie para verificar así la transformación de la sociedad capitalista en otra donde sólo imperie la justicia.
Los anarquistas, los enemigos de la organización, aquellos que, con intención ó sin ella, hacen la causa de los burgueses, promovieron algún desorden, que sirvió, más que para sus fines, para que los compañeros indicados pusiesen de relieve la conducta que observan los ácratas cuando tratan de mejorar su suerte los verdaderos enemigos del brutal individualismo burgués.
Por fortuna, los trabajadores valencianos, como los de las demás localidades, saben ya distinguir con su desprecio á los que, más que la desaparición de la burguesía, les preocupa el avance del elemento obrero hacia el campo socialista.
A dicho acto asistieron más de dos mil trabajadores, que tuvieron que sufrir las impertinencias de unos cuantos despedachos.

Aprovechando la estancia del compañero Quejido en ésta, la Sociedad Tipográfica, con motivo de celebrar su décimotercer aniversario y el décimosegundo de la Federación, le invitó á tomar parte en la velada que con tal objeto se verificó el día 5.
En la misma usaron de la palabra los compañeros Sanchis, Gascó y Quejido, actuando de presidente el compañero Martínez.
La necesidad de las Sociedades de resistencia fué puesta de relieve, contribuyendo no poco Gascó y Quejido á combatir ciertos errores encaminados á demostrar la ineficacia de dichas organizaciones.
El discurso del compañero Quejido, bello, oportuno y cuajado de doctrina científica, fué muy celebrado por

todos, pudiendo afirmar que sus enseñanzas han de influir bastante en la buena marcha de las colectividades que forman la Federación Local.
Dió por terminado el acto la presidencia con la lectura de un telegrama del Comité de la Federación Tipográfica y con breves palabras, pues renunció á resumir para no llevar al cerebro de los concurrentes impresión que empañase la tan agradable que acababan de recibir.
El correspondiente.

Vélez-Málaga, 10 de marzo de 1895.

La situación de la clase obrera en esta localidad es horrible.
Las continuadas lluvias que ha habido en los meses de enero y febrero y primeros días del actual han agravado considerablemente la tremenda crisis que desde hace tiempo sufren los trabajadores de ésta.
Así no tiene nada de extraño que en todo ese tiempo se hayan visto las calles de Vélez-Málaga llenas de hombres, mujeres y niños implorando la caridad pública.
La burguesía, dominada por brutal egoísmo, nada ha hecho por sus víctimas.
Ni una medida seria, ni una reforma de alguna importancia ha llevado á cabo con el fin de calmar el hambre de los infelices obreros y de proporcionarles algún calor en su hogar.

Justificando cuanto nosotros decimos, hase mostrado fría é indiferente ante los dolores y las privaciones de aquellos á quienes explota.
Por el momento no puede menos de indignarnos y sublevarnos conducta tan salvaje é inhumana; pero en realidad no pueden proceder de otro modo los privilegiados de este régimen social, que niega á las tres cuartas partes de la Humanidad el derecho á la vida.
Pero esa misma conducta y la situación difícil en que la concentración capitalista coloca á todos los obreros, lo mismo manuales que intelectuales, sirve de poderoso aguijón para que todos ellos tiendan su vista al Socialismo, y unos antes y otros después le abracen resueltamente y trabajen para derrumbar esta sociedad semibárbara.
Muéstrense, pues, los burgueses indiferentes á las desdichas que padecen los productores; pero sepan que tal situación no durará mucho. El Socialismo, que avanza á pasos de gigante, dará muerte á su inicuo régimen y establecerá en todo el mundo el reinado de la fraternidad y de la armonía.—El correspondiente.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

COMITÉ NACIONAL

Con fecha 6 del corriente ha remitido este Comité á todas las colectividades que forman el Partido las cuentas del último semestre.
Aquellas que no las hayan recibido se servirán participárnoslo, ya para hacer la oportuna reclamación, ya para enviárselas de nuevo.
Madrid, 10 de marzo de 1895.—PASQUAL SIMAL, secretario.

AGRUPACIÓN DE BARCELONA

El Comité Socialista de Barcelona, en unión del Centro de Sociedades Obreras de esta capital, ha acordado celebrar la gloriosa proclamación de la Commune de París con un lunch, que se verificará el día 18, á las nueve y media de la noche, en el domicilio social, Sadurní, 3, 1.º
Los individuos que deseen tomar parte en dicho acto se avistarán con la Comisión nombrada al efecto, abonando el importe de una peseta. Las inscripciones se harán hasta el día 17 en el local indicado.
Barcelona, 10 de mayo de 1895.—Por el Comité, MELQUIADES IBEAS, secretario.

AGRUPACIÓN DE PUEBLO NUEVO DEL MAR

Esta Agrupación conmemorará la gloriosa proclamación de la Commune con un té el 18 de marzo, á las ocho y media de la noche, en el Café de Oriente, calle de la Libertad. A él asistirán varios compañeros de la Agrupación valenciana, que usarán de la palabra.
Los individuos que deseen tomar parte en dicho acto podrán recoger la contraseña correspondiente, mediante el pago de 50 céntimos los hombres y de 25 las mujeres, en el mencionado café ó en la calle de Chapa, 30, tintorería, de Villanueva del Grao.
Pueblo Nuevo del Mar, 10 de marzo de 1895.—El secretario.

MOVIMIENTO POLÍTICO

ESPAÑA

La Coruña.—En la última asamblea celebrada por la Agrupación Socialista se tomaron, entre otros, los siguientes acuerdos:
Aprobar la conducta del Comité durante su gestión en 1894 y las cuentas del último trimestre;
Admitir de nuevo á los afiliados cuya conducta haya sido reprobada por la Agrupación, excepto aquellos que lo fueron por distraer cantidades de Sociedades obreras ó de otras colectividades;
Reclamar de nuevo al Ayuntamiento la jornada de ocho horas para todos los obreros que emplea en sus obras y un sa-

lario mínimo de 3 pesetas, aun cuando los trabajos se realicen por contrata;
Solicitar de la misma corporación la más estricta vigilancia sobre los artículos alimenticios de primera necesidad.
Y nombrar una Comisión que redacte una nueva organización local en conformidad con las reformas hechas en la general del Partido.

Además, se procedió á la elección de nuevo Comité, resultando elegidos los siguientes compañeros:
José Rodríguez, presidente.—Cayetano Castriz, secretario. Crisanto López, tesorero.—Antonio Valenciano, contador.—Emilio Vilar, Esteban Fernández y José Souto, vocales.
Estos compañeros envían un fraternal saludo á todos cuantos trabajan por abolir el régimen capitalista.

Burgos.—La Agrupación Socialista conmemorará con un modesto banquete el vigésimocuarto aniversario de la gloriosa Commune de París.

Barcelona.—La correspondencia para la Agrupación Socialista se dirigirá á Melquiades Ibeas, Sadurní, 3, 1.º

Valencia.—La Agrupación de Valencia ha elegido para constituir su Comité á los siguientes compañeros:
Francisco Martínez Andreu, presidente.—Salvador Cervera, vicepresidente.—Salvador Gascó, secretario 1.º.—Luis Penálder, idem 2.º.—Tomás Díaz, tesorero.—Vicente Latorre y José García, vocales.

PORTUGAL

Cada día se acentúa más la reacción política en el país vecino. El nuevo Código administrativo restringe cuanto es posible las libertades municipales.
—En la nueva ley electoral, que se publicará en breve, la mayor parte de los trabajadores quedan sin derecho á votar.

—El Gobierno portugués, con el propósito, según se dice, de servir á un alto político, dispónese á nombrar él mismo los presidentes de los Consejos de hombres buenos, encargados de resolver las numerosas cuestiones que se producen entre obreros y patronos.

FRANCIA

Con motivo de la discusión del presupuesto del Ministerio de la Guerra han pronunciado excelentes discursos impugnando el actual régimen militar los diputados socialistas Grousset, Vaillant y Jaurès. El discurso de éste ha sido notabilísimo, tanto por su forma cuanto por su fondo.

AUSTRIA

Más de 15.000 trabajadores acudieron el 10 del corriente al cementerio central de Viena á rendir un tributo de cariño á los que en marzo de 1848 dieron su vida por la libertad del pueblo.
El orden fué admirable.
Por la noche los mismos manifestantes recorrieron las calles de la capital de Austria gritando: ¡Abajo el capitalismo! ¡Queremos el sufragio universal!

ALEMANIA

El Parlamento alemán ha rechazado la proposición presentada por Liebknecht y otros diputados socialistas pidiendo que el ejército sea reemplazado por milicias nacionales.
Combatiendo el presupuesto del ejército, Bebel ha pronunciado un notable discurso.
En él ha censurado que algunos escritores militares hablen de utilizar el ejército para un golpe de Estado y de que las circulares del ministro de la Guerra inviten á los jefes de los talleres militares á excluir de ellos á los obreros socialistas.
Tales medidas—agregó Bebel—son indignas é ineficaces, porque el Estado no puede prescindir de los dos millones y medio de socialistas que desempeñan en Alemania el papel de los cristianos en Roma antes de la conversión del emperador Constantino.
Después criticó las persecuciones practicadas en el ejército contra los soldados socialistas; los duelos fomentados por los jefes y el ejemplo de los diputados conservadores, y también al desproporción entre los castigos impuestos á los soldados por faltas leves y la indulgencia para las brutalidades homicidas de los oficiales.

BÉLGICA

Todos los años, el día del sorteo, la Federación brucelesca del Partido Obrero organiza una manifestación contra la contribución de sangre.
Este año esa manifestación ha tenido dos objetos: uno, el ya indicado, y otro el protestar contra los proyectos de la anexión del Congo á Bélgica.
El lunes 25 de febrero, á las seis y media de la tarde, salió de la Casa del Pueblo un pintoresco cortejo, que recorrió las calles de la población.
A la cabeza de los manifestantes iba la música Armonta del Pueblo, á la que seguían las banderas rojas.
Durante todo el acto no cesaron de tocar los músicos la Marsellesa y otras marchas democráticas.
Después, cogidos de los brazos, iban muchos cientos de compañeros y compañeras cantando en alta voz y con verdadero entusiasmo canciones socialistas, que los curiosos coreaban.
De en medio de esta mar humana destacábanse dos grandes transparentes en que se protestaba contra el militarismo y la anexión del Congo.
Uno de ellos, conducido por ocho hombres, representaba la Paz protegiendo á los soldados de dive «nas naciones»: los militares que habían arrojado sus armas, agitaban banderas rojas encintadas de flores.
Sobre el otro se veía el elefante congelés conducido por un domador de amplios pantalones—el jefe del Gobierno belga—, divirtiéndose con los millones que le facilitan los políticos reaccionarios, puestos en cuclillas delante de un señor de larga barba y mucha nariz. (La semejanza de este personaje con el rey de los belgas es grandísima.)
El efecto producido sobre la multitud por estos dos cuadros ha sido superior al que hubieran causado muchos discursos.
En otros transparentes se leían estas inscripciones: ¡Abajo la contribución de sangre!—¡El Socialismo es la paz!—Para el Congo, todo.—Para el pueblo, nada.—Para asegurar nuestra ancianidad, 00.000.—Para matar, 60 millones.—Para las prisiones, 20 millones.—Para instrucción, 17 millones.—Para los capitalistas congolese, muchos millones.—Para los obreros sin trabajo, 00.000.
Retenidos los soldados en los cuarteles, fueron contados los que en su camino halló la manifestación. Sin embargo, éstos, lejos de ver con disgusto el cortejo, salieron con las banderas rojas, valiéndoles esta acción calurosos vivas.

Sin que ocurriese ningún incidente desagradable, la manifestación volvió a la Casa del Pueblo, en la que se verificaron dos meetings, pronunciando discursos los compañeros Van Loo, Ernest, Wauters y Troclet, que fueron vivamente aclamados por los manifestantes.

MOVIMIENTO ECONOMICO

Madrid.—Los fondos que la Caja del Comité Central de la Federación Tipográfica tenía en 27 de febrero ascendían a 2.280 pesetas.

—La Sociedad del Arte de Imprimir compinase á fines del mes pasado de 703 individuos y tenía en Caja 4.201,12 pesetas. En el Boletín que la misma acaba de publicar, la Junta Directiva recomienda á los tipógrafos madrileños que muestren la mayor actividad y gran empeño en robustecer la Sociedad para poner coto á los muchísimos desmanes que cometen los industriales.

Barcelona.—El 15 del pasado mes se declararon en huelga los picapedreros que trabajan en el Palacio de Justicia. Esta determinación fué acordada por la Sociedad del oficio, según se nos comunica en carta oficial.

La causa de la huelga ha sido la extremada codicia del patrono, el cual, no contento con pagar jornales de 16, 14 y hasta 12 reales, pretendía establecer el trabajo á destajo, sistema sumamente beneficioso para él, pero malísimo para los obreros.

Para contrarrestar la pretensión del contratista, hombre que de simple trabajador se ha elevado á burgués por haber echado á pique una Sociedad cooperativa que fundó, la Sociedad de Picapedreros ordenó á los operarios que abandonasen el trabajo; cosa que éstos hicieron inmediatamente.

La Sociedad acudió á la Prensa burguesa para dar á conocer por medio de ella las causas que habían determinado la huelga. El Diluvio y La Publicidad, periódicos republicanos, se comprometieron á publicar en tanto datos se les enviase y á hacer la defensa de los huelguistas; pero, sin duda, habiéndolo pensado mejor, se conenteraron á dar cuenta de ella en tono humorístico.

La Publicidad, que en un principio había admitido un escrito de la Sociedad, ha pretendido justificar la no inserción de éste diciendo que se le había perdido el original.

No nos extraña la conducta de los dos periódicos republicanos: por mas que en ocasiones alardeen de defender á los trabajadores, en realidad ni quieren ni pueden defender á éstos. Su misión es muy distinta, estribando precisamente en apoyar ó en no perjudicar en nada los intereses de los explotadores.

Pero ya que esto hagan, han debido tener la franqueza de no ofrecer á los obreros picapedreros lo que sabían estaban imposibilitados de cumplir.

Tomen nota de ese acto dichos compañeros, y no vuelvan á contar jamás con quienes, por ser partidarios del sistema burgués, no harán nunca nada que pueda perjudicar á los explotadores.

Y dicho esto, recomendamos á todas las Sociedades de Canteros que se interesen por el triunfo de sus compañeros de Barcelona impidiendo que sus individuos vayan á ocupar las plazas de los huelguistas.

—Se hacen trabajos para constituir en Sociedad de resistencia á los obreros panaderos.

Mataró.—La Sociedad de Tejedores mecánicos aumenta diariamente el número de compañeros que la forman.

En la reunión que celebró el antepenúltimo domingo acordó ingresar en La Unión Fabril Algodonera y tomar parte en el Congreso que dicha Unión celebrará en esta localidad.

Para que la representen en él ha elegido á los compañeros Juan Formaguera y José Mitjá.

—Los progresos que, tanto en el campo societario como en el socialista ó político, hacen los trabajadores de Mataró, ha obligado á las diversas colectividades obreras á buscar un local más amplio, para domicilio de las mismas, que el que hoy tienen.

En breve harán el traslado, viviendo juntas desde luego las siguientes organizaciones: Agrupación Socialista y Sociedades de Anudadores, de Hiladores, de Peones de Albañil, de Ebanistas y de Oficios varios.

Se espera que el mismo local sirva de domicilio á las demás Sociedades de resistencia que se formen.

Celebramos los progresos que en organización están realizando los obreros mataroneses.

Jaén.—A ruego de los interesados, insertamos las siguientes cuentas de la Sociedad de Tipógrafos, que, por desgracia, corre peligro de disolverse:

Table with financial data for the Typographers Society in Jaén. Columns include description of items and amounts in Pesetas. Total: 114,60.

Los comprobantes de esta liquidación se encuentran en poder del tesorero.

Jaén, 1.º de marzo de 1895.—El presidente, BLAS SEVILLANO.—El tesorero, JUAN PIÑAS.

Alicante.—La Junta Directiva de La Terrestre, Sociedad de Obreros del puerto, la componen los siguientes compañeros: Federico Valero, presidente.—José Ramos, vicepresidente. Francisco Bernabeu, secretario.—Manuel Sánchez, vicesecretario.—José Martínez, tesorero.—Rafael Martínez, contador. Juan Casia, José Segorb y Rafael Moltó, vocales.

PORTUGAL

Están en huelga cerca de 500 obreros de la fábrica de tejidos de lana de Arrentella, pequeña población próxima á Lisboa. Las causas del conflicto son: el precio de la mano de obra y el mal proceder del maestro alemán Helde, cuyo despido reclaman los trabajadores.

—El Consejo municipal de Lisboa ha reducido el trabajo de sus operarios á cinco días á la semana.

ESTADOS UNIDOS

La Dirección de la Imprenta Nacional en Washington ha suprimido por completo el trabajo á destajo y ha establecido para todo el personal sueldos fijos.

—Por negarseles aumento de jornal, los mineros de Pittsburgh han acordado declararse en huelga.

Calculase que pasa de 15.000 el número de huelguistas.

El próximo número irá ilustrado con los retratos de los héroes y mártires de la Comune de Paris.

Los corresponsales que deseen mayor número de ejemplares se servirán avisarlo inmediatamente.

RETRATO DE CARLOS MARX

Este grabado, que tiene un tamaño de 25 por 35 centímetros, se vende en la Administración de El Socialista al precio de 30 céntimos en Madrid y 35 en provincias.

Sección nombraría su Junta Directiva y formaría su reglamento interior, que debería someterse á la aprobación del Comité Central. Cada Sección nombraría también un delegado para formar una Comisión encargada de redactar un reglamento de Caja de previsión y resistencia, que sirviera de base para lucha del trabajo contra el capital.

La Sección central se reuniría en asamblea general el segundo domingo de cada mes para tratar de los asuntos generales concernientes á la misma.

Como se ve por este pequeño bosquejo, aquí estaba claramente determinada la federación local de las Secciones de oficios que tendía á organizar en una vasta Asociación á todas las Sociedades de un mismo punto; pero no habiendo en Madrid Sociedades obreras constituidas para formar esta Federación, lo que se hizo fué constituir las Secciones con los obreros asociados. Se partió de arriba á abajo, en vez de hacerlo de abajo á arriba, con lo cual se logró inmediatamente la unidad de miras, y de organización que hubiera costado mucho trabajo conseguir en Sociedades ya formadas, pero con criterio distinto.

Esta organización sufrió más adelante las modificaciones aconsejadas por la experiencia, de las cuales resultaron los Estatutos de Federación local y el Reglamento de Sección de oficio, que, aprobados por el Congreso obrero de Barcelona, sirvieron de reglamentos típicos para la organización de la Federación regional española.

El Núcleo de la Internacional en Barcelona encontró también grandes dificultades en la propaganda de las ideas de la Asociación. Después de la Revolución de septiembre, los restos de las antiguas Sociedades y otras nuevamente creadas en Barcelona y su provincia, constituyeron un Centro Federal de Sociedades Obreras, y en un Congreso regional que celebraron poco después los obreros catalanes, acordaron que el Centro fuese democrático-republicano-federal en política, y de resistencia al

SUSCRIPCION

DE LOS HUELGUISTAS DE MALAGA

Suma anterior 14.872,35

Table listing subscribers and amounts for the Malaga strikers' subscription. Includes names like Louro, Rovira, R. Oyuelos, C. Muñoz, S. Gasco, M. Vigil, J. M. Soto, P. Casanovas, J. Adriañ, J. Garcia, and a total of 14.887,95.

NOTICIAS DEL 1.º DE MAYO

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Recomendamos á cuantos dirijan cartas al administrador, se fijen en esta sección para hacer de esta manera más fácil el servicio.

- Chavin.—V. L.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin abril.
Valcarria.—A. I.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin abril.
Villanueva del Grao.—J. M. S.—Recibidas 16,20 pesetas: 8 de paquetes hasta el número 469, y el resto para lo que indica.
Valladolid.—R. C.—Recibidas 20,35 pesetas que se distribuyen como indicaba. Se mandan 5 ejemplares más.
Almería.—F. B.—Recibidas 15 pesetas hasta el número 467.
Carril.—P. O.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin mayo. No es culpa nuestra si no recibe el periódico.
Córdoba.—M. J.—Recibidas 33,15 pesetas, con las que se hará lo que indica. Se hace lo que pide.
Mataró.—J. R.—Recibidas 46 pesetas: 31 de las suscripciones de esa, y del resto se mandará resguardo.
Burgos.—P. L.—Recibidas 20 pesetas de paquetes hasta el número 437. Se manda medio paquete más.
Bilbao.—LA LUCHA DE CLASES.—De Coruña nos dicen que les falta el periódico hace algunas semanas.
Alicante.—J. A.—Recibidas por conducto de R. C. 5 pesetas de su suscripción hasta fin julio 96, y el resto para lo que indica.
Tetuán.—F. S.—Recibidas 4,05 pesetas de paquetes hasta el número 467.
Santander.—E. R.—Se mandan tres «Colectivismos» y dos «Leyes».
Manresa.—L. R.—Conformes.
Bilbao.—F. P.—Rectificadas las direcciones.
Alberique.—J. G.—Recibidas 8 pesetas: 7 de paquetes, y el resto para lo que indica.

Importa lo consignado de paquetes y suscripciones en este número 119,05
Imp. de F. Cao y D. de Val, Platería de Martínez, núm. 1.

LA INTERNACIONAL EN ESPAÑA

APUNTES PARA LA HISTORIA DEL SOCIALISMO OBRERO ESPAÑOL

FRANCISCO MORA

lebrada el 20 de septiembre, se aprobó el Reglamento de la Asociación, que le abrió el camino de su futura grandeza.

Según este Reglamento, el objeto de la Sección central provisional de España en Madrid era reunir á los trabajadores de España para que, unidos á su vez por los lazos de la fraternidad á todos los trabajadores del mundo, y haciendo sus esfuerzos completamente solidarios, pudiesen mejorar su situación y alcanzar más pronto y fácilmente la completa emancipación de las clases trabajadoras.

Todo individuo de uno ú otro sexo que gozara de buena reputación y viviese de su trabajo material podría formar parte de la Asociación. La cuota se fijó en dos reales y cuartillo al mes para gastos de administración, correspondencia, pago del local y propagación de las ideas de la Asociación, para lo cual se crearía un periódico órgano de la misma.

El Comité se componía de 21 miembros, dividido en tres Comisiones de siete individuos cada una, llamándose la primera de administración; la segunda de correspondencia, y la tercera de propaganda y desarrollo de las ideas de la Asociación. El Comité nombraría de su seno un presidente, un vicepresidente, un tesorero y un secretario general.

Todos los individuos pertenecientes á un mismo oficio deberían agruparse formando una Sección. Cada

capital y partidario de la mejora de las condiciones del trabajo en cuestiones económicas. Como se ve por este programa, el Centro no era sino una vasta Sociedad de obreros republicanos que hacían el juego de la burguesía, como lo demostró la representación que de su seno mandaron á las Cortes Constituyentes. En un Centro de estas condiciones fué donde tuvieron que desarrollar su propaganda los internacionales de Barcelona.

Por de pronto no pudieron crear una organización francamente internacional, como se hizo en Madrid, donde la misma falta de Sociedades obreras favorecía este trabajo. Sin embargo, demostraron su existencia dirigiendo un manifiesto á los trabajadores de Europa y América, publicado el 2 de mayo de 1869, y se dieron tan buena maña para hacer la propaganda de sus ideas, que el periódico La Federación, órgano del Centro, tomó la defensa de ellas, y en el mismo Centro tuvieron tal ascendiente, que éste se hizo representar por un delegado en el Congreso internacional de Basilea.

EL MANIFIESTO INTERNACIONAL DE MADRID

Un año de existencia llevaba la Asociación en España, y, sin embargo, la propaganda internacional no había traspasado los límites de Madrid y Barcelona, y como organización francamente internacional, no existía más que la Sección de Madrid. No tardó mucho en realizarse un suceso que conmovió profundamente á la clase trabajadora, y del cual arrancó aquel extraordinario movimiento obrero que por entonces hubo en España. Nos referimos al Manifiesto de los trabajadores internacionales de la Sección de Madrid á los trabajadores de España, publicado con fecha 24 de diciembre de 1869.

Con motivo de la potente sublevación republicana federal de octubre de 1868, suspendió el Gobierno las garantías constitucionales, por cuya razón hubo que hacer un pequeño alto en la propaganda pública de las ideas de la Asociación.